

LAS BRIGADAS ROJAS EN ITALIA

Mayor MARIO GALAN RODRIGUEZ
Alumno CEM-79

1. GENERALIDADES.

Si damos un vistazo al panorama mundial en relación con la ubicación y operación de los grupos terroristas actualmente activos, podemos apreciar que su vasto campo de acción ha alcanzado no solamente las naciones sub-desarrolladas del tercer mundo, sino también, los modernos y poderosos países industrializados del Continente Europeo.

Algunos de los grupos más representativos a nivel mundial en este tipo de lucha son: El Frente Popular para la Liberación de Palestina (FPLP) y Septiembre Negro en el mundo árabe. El Ejército Rojo Japonés (JRA) grupo el cual como cosa característica, siempre ha operado fuera del Japón. En la República Federal Alemana operan dos movimientos, el Movimiento dos de Junio (M2J) y la organización BAADER-Meinjof (BM) El Ejército Republicano Irlandés (IRA) en Irlanda. Entre los españoles y el Movimiento de Liberación de la Patria Vasca (ETA) y el Frente Revolucionario Antifascista (FRAP). En Italia operan las Brigadas Rojas (BR) y los Núcleos Armados Proletarios (NAP) finalmente en América Latina merecen mencionarse por su importancia en tiempos pasados los Montoneros y el Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) en la República Argentina y los Tupamaros en la República del Uruguay.

Como podemos finalmente apreciar, el terrorismo es un fenómeno contemporáneo, de vasto alcance al nivel mundial con una alta motivación de tipo político, que frecuentemente utiliza métodos criminales para lograr alcanzar sus objetivos. Se puede afirmar sin lugar a dudas que en el presente, el Terrorismo representa una grave amenaza para la sociedad.

En realidad el panorama no es muy claro, si nos atenemos a analizar los últimos acontecimientos se aprecia que están volviéndose más agresivos y osados y que la situación puede empeorar durante la próxima década a medida que obtengan y exploten las ventajas de una sofisticada tecnología de las armas y explosivos, juntamente con el creciente apoyo de Gobiernos radicales.

¿Qué es *terrorismo*? Para el historiador inglés Walter Laqueur *terrorismo* es "una clase de acción violenta contra un régimen, una clase dirigente, una minoría étnica racial o religiosa que no debe confundirse con otras formas de violencia política como la guerra civil, el golpe de estado o las guerrillas".

Laster Sobel sobre el particular se expresa así: "En general la palabra *terrorismo* se usa hoy en día para definir casi todos los actos ilegales de violencia cometidos con propósitos políticos por grupos clandestinos".

De estos dos conceptos sobre *terrorismo* podemos extraer tres elementos básicos y fundamentales característicos del *terrorismo* como forma de lucha: *Acción violenta, propósitos políticos, realizados por grupos clandestinos.*

Algunos estudiosos del problema, atribuyen al fenómeno del *terrorismo* una especie de evolución que se puede sintetizar así: primero en la década del sesenta, la transición de una lucha clásica de guerrilla rural a una urbana, que cambió el campo de batalla tradicional de los campos y las montañas a las ciudades. En segundo lugar se presentó el *Terrorismo Transnacional*, durante el cual la violencia política emigró a los centros industrializados a principios de la década del setenta; y finalmente el *Terrorismo Internacional* en el cual la violencia está siendo controlada, dirigida y patrocinada por estados soberanos.

Considero que esta corta introducción ha servido para ambientar al lector sobre el tema y le permitirá captar en mejor forma la aparición, evolución y operación de las Brigadas Rojas en Italia sobre las cuales trataremos en los capítulos siguientes.

2. SINTESIS POLITICA, ECONOMICA Y SOCIAL DE ITALIA

Se puede decir que actualmente Italia se ha convertido en un país semi-socialista por cuanto la propiedad privada está

regulada por las leyes que la limitan en beneficio de la comunidad; todos los servicios públicos como el transporte urbano, el ferrocarril, las carreteras, la energía eléctrica, el agua, el gas, el teléfono etc., han sido nacionalizadas; también una gran parte de la industria la banca y las instituciones de crédito pertenecen o están controladas por el estado.

La clase obrera se halla protegida y en excelentes condiciones; su salario se ajusta automáticamente con el alza en el costo de la vida; tienen también aumentos automáticos con la antigüedad, sin tener en cuenta méritos; cuando se jubilan, adquieren el derecho a una pensión igual casi al último sueldo. A los patronos le es imposible despedir un obrero. Así sea de la peor calaña y no sirva para nada, porque el sindicato tomará represalias inmediatas declarando una huelga.

Sin embargo, este estado de cosas no corresponde a la situación económica de la nación. El costo de la vida ha continuado subiendo a la par que el número de desempleados, los cuales pueden sobrepasar fácilmente los dos millones. Las compañías de servicios públicos y las diferentes industrias estatales producen anualmente cuantiosos déficits; a la anterior situación se suma el hecho de que el Estado está gastando más de lo que recauda por impuestos; a mediados del año anterior este déficit público era de más del 10% que el ingreso nacional.

Analizando este panorama nos podemos preguntar si Italia actualmente reúne las condiciones ideales para una revolución; si nos ceñimos a los teorizantes izquierdistas se podría contestar afirmativamente, pero como si fuese una jugada del destino, las fuerzas subversivas que están luchando contra el débil gobierno demócrata-cristiano, también lo están haciendo contra el poderoso partido comunista y contra los sindicatos obreros, quienes a raíz del secuestro y asesinato del exprimer Ministro *Aldo Moro*, se han puesto abiertamente al lado de la ley y han rechazado enfáticamente todas las formas de violencia política.

3. ORIGEN Y DESARROLLO DE LAS BRIGADAS ROJAS

Quienes han seguido de cerca el desarrollo de la violencia política en Italia, dan por sentado que este tipo de violencia fue iniciada y ha venido siendo practicada desde hace más de una década por grupos de extrema derecha con inclinaciones fascistas, los

cuales desde un comienzo fueron declarados ilegales y que se denominaron así mismos *Vanguardia Nacional*, *Nueva Orden*, *Orden Negro*, y los *Fénix*, estos grupos al parecer eran apoyados secretamente por las dictaduras de Franco en España y de Gaetano en Portugal. España solía ser el país preferido por estos equipos para buscar refugio y eludir la persecución de las fuerzas de seguridad italiana.

Estos grupos de ultraderecha están conformados principalmente por gente joven, de temperamento violento y audaz, generalmente son reservistas que prestaron el servicio militar en unidades especiales de combate (paracaidistas comandos, etc.); además, se caracterizan por un odio violento al comunismo, pero su ideología y antecedentes culturales, así como su preparación intelectual son casi nulos. Sus actividades favoritas son capturar y golpear salvajemente a comunistas, miembros de extrema izquierda y líderes obreros; destrozarse y prender fuego a las oficinas y sedes de los partidos políticos no solo de las izquierdas sino también de los demócratas cristianos, debido a su entendimiento con los comunistas. En ocasiones han recurrido al asesinato como el del fiscal *Vittorio Accorsio* "culpable" de haber realizado una investigación contra Nueva orden.

Como respuesta a los grupos asesinados de la extrema derecha hacen su aparición a partir de 1972 los grupos de extrema izquierda. Estos han llegado a ser más activos y peligrosos. Las *Brigadas Rojas* y los *Núcleos Armados Proletarios* (NAP) son las organizaciones más conocidas y eficientes de la izquierda italiana.

A las Brigadas Rojas se les considera como los continuadores del movimiento "*Partigiani*" (guerrilleros anti-fascistas de la segunda guerra mundial), cuya tarea es contrarrestar la acción de los grupos de derecha y despertar el fervor de las clases proletarias que se han visto aletargadas por la política "*Entreguista*" del poderoso partido comunista italiano.

Se consideran como fundadores de las Brigadas Rojas a *Renato Cursio*, sociólogo egresado de la universidad de Trento, junto con su esposa *Margarita Cagol*, quienes inicialmente fueron apoyados moral y económicamente por el multimillonario y prestante editor de ideología comunista *Giangiacomo Feltrinelli*, quien pereció al estallarle una poderosa carga explosiva con la cual pretendía volar una torre de las líneas de alta tensión



que alimenta de energía a la ciudad industrial de *Milán* en marzo de 1972. Al ser investigado este hecho, quedó al descubierto la existencia de las Brigadas Rojas, ya que hasta ese momento no se tenía conocimiento oficial de su existencia.

Utilizando como eslogan favorito "atacar el corazón del estado imperialista de los multinacionales", se proponen mostrar a la opinión pública nacional e internacional, que es posible mantener en jaque a todo su aparato represivo; es así como en 1972 secuestran al jefe de personal de la empresa automotriz *Fiat* y en 1974 secuestran al juez *Mario Rossi*.

A finales de 1974 el exfraile franciscano y exguerrillero en Bolivia *Silvano Giroto*, debido a su creencia de que las acciones violentas de las Brigadas Rojas lo único que hacían era ayudar a los grupos de la extrema derecha, desertó e informó a las autoridades de las actividades de las Brigadas Rojas, con lo cual permitió la captura de *Cursio* y varios de sus seguidores; pero su esposa *Margarita* dirigiendo un grupo y en una acción espectacular logró poner en libertad a *Cursio*.

En 1975 y durante una operación de secuestro, *Margarita* es muerta por las fuerzas de seguridad. En enero de 1976 *Cursio* es capturado nuevamente; en la actualidad responde por sus crímenes ante la justicia italiana junto con catorce brigadistas y treinta y cuatro simpatizantes.

Inicialmente se pensó que con este golpe se desintegraría el grupo, sin embargo la organización estaba ya consolidada y tenía la correspondiente estructuración en el mando que le permitió continuar las operaciones inclusive en forma más violenta y agresiva, hasta culminar con el secuestro y asesinato del ex-primer ministro *Aldo Moro* el 16 de marzo de 1978.

4. IDEOLOGIA Y TACTICAS.

La inspiración ideológica de las Brigadas Rojas al parecer se fundamenta en escritos y ejemplos de *Mao*, *El Che Guevara* y *Fidel Castro*. Sin embargo, en sus manifiestos y comunicados escritos no definen claramente sus principios ni sus objetivos políticos. Al respecto *Walter Laqueur* refiriéndose a las Brigadas Rojas opina: "Su ideología, además es muy difícil de precisar, porque no han declarado en ninguna parte sus objetivos reales. De los pocos panfletos suyos que se conocen se puede decir que lo que buscan es crear una situación de guerra civil

con el riesgo de una forma fascista del poder, que llevaría a una radicalización del partido comunista italiano, obligándolo a tomar una posición más revolucionaria. Parece una locura pero aparentemente es su estrategia". De este comentario de Laqueur se puede concluir que las Brigadas Rojas buscan implantar la anarquía que obligue al gobierno a desatar una violenta acción represiva contra el comunismo que obligaría a sus miembros a reaccionar también violentamente en forma generalizada, la cual tendría el apoyo moral y material del comunismo internacional hasta lograr la toma del poder.

Para cumplir estas metas, las Brigadas Rojas apoyadas por los Núcleos Armados Proletarios (NAP) han venido eligiendo cuidadosamente una por una sus víctimas para ser secuestradas, heridas disparándoles a las piernas o en último caso asesinadas.

Las emboscadas y asesinatos se han producido principalmente contra policías de mediano y alto grado, particularmente aquellos que han participado activamente en la lucha anti-terrorista, también han sido ejecutados magistrados y jueces que han tenido que ver en los procesos contra integrantes y simpatizantes de las Brigadas.

La táctica de disparar y herir en las piernas a sus víctimas, ha sido empleada como advertencia o como castigo contra ciudadanos de diferentes clases, tales como directores de cárceles, magistrados a cargo de vigilancia de prisiones, servidores civiles de alto rango, jefes de personal de grandes industrias, funcionarios judiciales y últimamente periodistas.

Según las tácticas descritas anteriormente, el secuestro y posterior asesinato de Moro, rompe con las técnicas utilizadas hasta ahora por las Brigadas Rojas. Sus víctimas habrían sido policías, magistrados, periodistas, o políticos de segundo orden; pero en esta oportunidad golpearon a la nación en uno de sus más preciados representantes.

5. ACCIONES ARMADAS MAS IMPORTANTES.

18 de abril de 1974: Secuestro del juez *Mario Rossi* en Génova. Fue liberado treinta y cinco días después de un proceso popular.

29 de abril de 1976: *Enrico Pedinovi*, consejero provincial del movimiento social cristiano de extrema derecha, es ejecutado en Génova.

08 de junio de 1976: *Francesco Coco*, fiscal general de Génova es ejecutado junto con su chofer y un guardaespaldas.

28 de abril de 1977: *Fulvio Croca*, presidente del colegio de abogados de Turín, es ejecutado. Se le había encargado la misión de nombrar abogados de oficio en el proceso contra las Brigadas Rojas.

02 de junio de 1977: En Milán, *Indro Montanelli*, director del diario "IL Giornale" y en Génova, *Victorio Bruno*, subdirector del "Secola XIX", son heridos a balazos en las piernas.

En junio de 1977 en Roma, *Emilio Rossi* director del diario televisado TG-1 es herido a tiros en las piernas.

16 de noviembre de 1977: *Angelo Pistolesi* de la seccional de M. I. S. es ejecutado en Roma.

28 de diciembre de 1977: en Turín *Carlo Casalengo*, vicedirector de "Stampa" es herido, falleció días más tarde.

10 de marzo de 1978: *Rosario Barardi*, suboficial de la policía es ejecutada en Turín.

16 de marzo de 1978: *Aldo Moro*, presidente de la Democracia Cristiana, es secuestrado en Roma. Los cinco hombres de su escolta personal, son muertos.

24 de marzo de 1978: El exalcalde demócrata cristiano en Turín *Giovani Picco*, es herido a tiros en las piernas.

27 de abril de 1978: El presidente de la Asociación de industriales de Génova, *Felice Schiavetti*, es herido a tiros en las piernas.

11 de abril de 1978: Un guardia de la prisión de Turín, *Lorenzo Cantugno*, es muerto a tiros, pero consigue herir a uno de sus agresores, quien es detenido.

6. CONCLUSIONES.

- a. Se pueden considerar como causas de esta explosión de terrorismo y delincuencia en Italia las siguientes: Un paso demasiado rápido de una sociedad agrícola a una sociedad

industrial; el dislocamiento de la familia; la pérdida de los valores morales y religiosos una educación demasiado permisiva; el apuro por disfrutar de los productos y placeres ofrecidos por la sociedad de consumo; drogas y adoctrinamiento político; el desempleo y pobreza; y por último las deficiencias de la justicia y el sistema carcelario.

- b. Los anarquistas de izquierda quieren destruir al Estado italiano juntamente con el partido comunista al cual detestan por su alianza con la Democracia Cristiana y por su ablandamiento y falta de acción revolucionaria en aras de sus aspiraciones a participar en el gobierno.
- c. Los grupos de derecha quieren liquidar a los de izquierda y de paso castigar a la Democracia Cristiana por sus alianzas con el PCI, la cual consideran como una traición.

BIBLIOGRAFIA

- D'OLIVEIRA, Sergio. *El Mito Tupamaro*. Military Review, abril de 1973.
- ELLIOTT, A. Jhon. *Terrorismo*. Military Review, mayo de 1977.
- ITALIA, *Que son las Brigadas Rojas*. Alternativa, 27 de marzo de 1978.
- LAQUEUR, Walter. *Terrorismo Peligro del Futuro*. Traducción al español por Nicolás Suescúm. El Tiempo, Lecturas Dominicales, 25 de junio de 1978.
- PELEMBERG, Corrado. *Violencia en Italia*. Visión, 23 de septiembre de 1977, Volumen 49 N° 7.
- RUSSELL, A. Charles y MILLER, H. Brawn. *Reseña de un Terrorista*. Military Review, agosto de 1977.